

Rosneft Trading /TNK Trading/Energopole

Le 8 février 2011, Rosneft publiait un communiqué pour annoncer la création d'une société de négoce. La société pétrolière assurait cependant que cette filiale n'aurait aucun impact sur les procédures qu'elle utilisait pour vendre à l'international le pétrole qu'elle produisait. Les exportations continueront à se faire par des appels d'offre.

Rosneft Trading fut enregistrée en Suisse en 2011 et localisée à Genève en janvier 2013.

Le 21 décembre 2013, Rosneft avait acheté une partie des actifs pétroliers de Morgan Stanley pour un montant qui n'avait pas été dévoilé, mais l'estimation était de l'ordre de 300 à 400 millions de dollars. Cette transaction ne comprenait toutefois pas les intérêts de Morgan Stanley dans les infrastructures pétrolières (49 % de Heidmar, la société de transport ; et TransMontaigne, une filiale à 100 % de Morgan Stanley, en charge de la gestion des capacités de stockage, des pipelines et des terminaux pétroliers). Une centaine de traders implantés à Londres, New York et Singapour devaient rejoindre Rosneft. Cet accord était une aubaine pour le pétrolier russe qui souhaitait développer ses activités de négoce. Son objectif était de devenir l'égal des sociétés pétrolières qui ont une importante activité de négoce (Shell, BP, TotalEnergies, Eni, Equinor, etc.). Cette acquisition permettait à Rosneft de récupérer l'une des meilleures équipes dédiées au négoce pétrolier, sans avoir à la construire, une tâche qui lui aurait demandé plusieurs années dans la meilleure des hypothèses.

Liées au premier conflit ukrainien et à l'annexion de la Crimée, les sanctions économiques imposées à la Russie par les Etats Unis et les Européens en décembre 2014 n'ont pas permis de finaliser cet accord. A leur regret, Rosneft et Morgan Stanley ont annoncé le 22 décembre 2014 qu'ils devaient renoncer à l'accord signé un an plus tôt (Soldatkin, décembre 2014).

Conséquence de cette déconvenue, les projets de Rosneft Trading ne se sont pas développés. Pour l'essentiel, les opérations de trading de la société de négoce russe consistaient à approvisionner les raffineries que Rosneft possédait en Allemagne et en Italie, ce qui n'est pas vraiment glorieux.

En 2019, Rosneft Trading a ouvert une filiale à Singapour. Cette implantation était la conséquence de la réorientation vers l'Asie (prioritairement, la Chine) des exportations de Rosneft auparavant tournées vers l'Europe, l'Empire du Milieu étant devenu la région du monde où la consommation d'énergie connaissait sa plus forte croissance. Plusieurs

événements avaient précédé la création de cette filiale et reflétaient la volonté des dirigeants de Rosneft de réorienter leurs flux commerciaux. Mentionnons :

- la construction d'un pipeline géant reliant la Russie à la Chine,
- le développement d'un important terminal pétrolier à Kozmino,
- la signature avec la Chine en 2013 d'une transaction hors norme prévoyant la livraison étalée sur 25 ans de 300 000 barils /jour de pétrole,
- la détention par Rosneft de 51 % du capital de la raffinerie géante de Nayara.

Le 18 février 2020, les Etats Unis ont sanctionné Rosneft Trading pour avoir négocié 60 millions de barils de pétrole entre août 2019 et janvier 2020 au bénéfice de PDVSA, la compagnie d'Etat vénézuélienne. Ces sanctions étant applicables le 21 mai 2020, Rosneft a fermé sa filiale de négoce en avril 2020. Il lui était, en effet, devenu impossible de négocier avec des tiers, car ces derniers auraient subi les sanctions américaines.

Les cargaisons de pétrole vénézuélien qui ne pouvaient plus être légalement exportées et transportées par Rosneft Trading furent alors transmises à TNK Trading International. Enregistrée à Genève en 2011, cette filiale à 100 % de TNK BP (une société pétrolière russe acquise en 2013 par Rosneft) fut à son tour placée sur la liste des sociétés russes sanctionnées par les Etats Unis.

Rosneft Trading ayant fermé ses portes et TNK Trading étant mis en sommeil, le négoce a continué par l'intermédiaire d'une nouvelle entité dénommée Energopole. Enregistrée en Suisse en mars 2020, cette filiale à 100 % de Rosneft a repris les activités de Rosneft Trading consistant, pour l'essentiel, à alimenter les raffineries de Rosneft en Europe. Energopole n'avait pas de lien juridique avec Rosneft Trading et ne devait pas faire de négoce avec les pays d'Amérique du Sud, ce qui devait éviter tout risque de sanctions.

Suite aux implications de l'invasion de l'Ukraine, Bloomberg révélait en juin 2022 que Rosneft réfléchissait à l'idée de créer et d'installer à Dubai une nouvelle entité dédiée au négoce du pétrole et des produits pétroliers. L'hypothèse fut également formulée qu'Energopole pourrait s'installer dans les Emirats. Il ne semble pas qu'une suite fut donnée à ces deux réflexions.

Les sanctions américaines et européennes de décembre 2014 et de février 2020 ont lourdement handicapé les activités de négoce de Rosneft. Celles consécutives à l'invasion de l'Ukraine en février 2022 ont frappé Rosneft et la Russie, bien évidemment (mais moins que ce qui avait été envisagé). Les grandes sociétés de négoce, en revanche (Vitol, Trafigura et Glencore, pour l'essentiel), ont dû cesser leurs activités avec la Russie. Sont alors apparues de

nouvelles sociétés de négoce. Nous renvoyons le lecteur à deux excellents articles de P. Sampson (en juin 2022) et de Bloomberg News (en mars 2023) qui présentent le nouveau panorama du négoce pétrolier en Russie.

Sources documentaires

Bartenstein, B., “Rosneft Examines Idea of Dubai-Based Oil Trading Unit,” *Bloomberg*, 15 Juin 2022.

Bloomberg News, “New Kings of Russian Oil Were These Six Traders in December,” BNN Bloomberg, 21 March 2023.

Foy H., Hume N., Sheppard D., “Rosneft on brink of closing trading arm hit by US sanctions”, *Financial Times*, April 24, 2020.

Gorodyankin G., Yagova O., « Rosneft replaces sanctioned trading arm with new one, » *Reuters*, June 4, 2020.

Pamuk H., Psaledakis D., “U.S. slops sanctions on Russian oil firm in swipe at Venezuela’s Maduro,” *Reuters*, February 18, 2020.

Parraga M., “PDVSA shifts oil cargoes to different Rosneft unit, U.S. threatens action,” *Reuters*, February 24, 2020.

Sampson P., “New Players Transform Russian Oil Traders, a Special Report”, *Energy Intelligence*, June 1, 2022.

Scheib B., “U.S. sanctions Rosneft affiliate TNK Trading for Venezuelan crude trade,” *S&P Global Platts*, 12 March 2020.

Simon Y., *Négoce et négociants de matières premières*, Economica, Paris, 2021.

Slav I., “Rosneft Set Up New Trading Unit,” *Oilprice.com*, 4 June 2020.

Soldatkin V., “Rosneft expansion thwarted by US veto on Morgan Stanley deal,” *Reuters*, December 2014.

Yagova O., Gorodyankin G., “Rosneft and Vitol strike first major oil trading since 2013,” *Reuters*, October 5, 2021.

Yagova O., Zhadannikov D., “Rosneft opens trading arm in Singapore as part of Asian pivot,” *Reuters*, March 6, 2019.

Yagova O., Zhadannikov D., “Russian oil major turns to former juice king to boast trade,” *Reuters*, March 10, 2017.

Zhadannikov D., Golubkova K., “Morgan Stanley sells oil trading business to Russia’s Rosneft”, *Reuters*, December 21, 2013.